
Gemeinde Untervaz Protokoll

Gemeindeversammlung vom Freitag, 3. November 2023 
20.00 Uhr, in der Mehrzweckhalle Quader, Untervaz

Anwesend:

Präsident: René Vogel
Vizepräsident: Martin Frei (Verkehr, Umwelt und Raumordnung)
Mitglieder: Erika Cahenzli (Soziales, Gesundheit und Sicherheit) 

Romana Hug (Land- und Forstwirtschaft | Sport und Freizeit) 
Loris Zanolari (Bildung und Kultur)

Protokoll: Fabia Pünchera (Stv. Gemeindeschreiberin)

René Vogel begrüsst 181 Stimmbürgerinnen und Stimmbürger herzlich zur zweiten Gemeindever
sammlung des Jahres. Er orientiert, dass die Versammlung verfassungsgemäss angekündigt wurde 
und die Traktandenliste abschliessend ist. Gemäss Gemeindegesetz dürfen keine Geschäfte behandelt 
werden, welche nicht angekündigt sind.
Von der Gemeindeversammlung werden Tonaufnahmen erstellt, welche nach der Genehmigung des 
Protokolls gelöscht werden. Jede stimmberechtigte Person kann verlangen, dass ihre Äusserungen 
nicht aufgenommen werden.

Traktanden:
1. Wahl der Stimmenzählenden
2. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 6. Juni 2023
3. Wahlen für die Amtsperiode 1.1.2024 - 31.12.2026

a) Gemeindepräsidium
b) Gemeindevorstand: 4 Mitglieder
c) Schulrat: 2 Mitglieder
d) Geschäftsprüfungskommission: 3 Mitglieder

4. Verschiedenes und Umfrage

Traktandum 1: Wahl der Stimmenzähler/-innen
Auf Vorschlag von René Vogel werden als Stimmenzähler/-innen, resp. Wahlbüro gewählt:
- Fabia Pünchera (Leitung Wahlbüro)
- Daniel Bürkli (Tisch 1)
- Petra Wolf (Tisch 2)
- Adrian Hug (Tisch 3)
- Urs Michel (Tisch 4)
- Jlona Ludwig (Tisch 5)
- Leo Wolf (Tisch 6+7)

Traktandum 2: Protokoll der Gemeindeversammlung vom 6. Juni 2023
Nachdem das Gemeindeversammlungsprotokoll vom 6. Juni 2023 im Bezirksamtsblatt publiziert und 
aufgelegt war, sind keine Änderungs- oder Ergänzungsanträge eingegangen.

Das Protokoll ist somit genehmigt.

Traktandum 3: Wahlen für die Amtsperiode 1.1.2024-31.12.2026
Der Gemeindevorstand schlägt vor, dass sämtliche Wahlen schriftlich durchgeführt werden. Von der 
Versammlung gibt es keine Einwände.
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a) Gemeindepräsidium
Der bisherige Gemeindepräsident René Vogel stellt sich für die nächste Amtsperiode zur Wiederwahl.

Wahlvorschläge:
- René Vogel

Es werden keine weiteren Wahlvorschläge eingereicht.

Es haben Stimmen erhalten:

Eingegangene Stimmzettel: 181
davon leer und ungültig: 
gültige Stimmzettel:

6
175

Total Kandidatenstimmen: 175
absolutes Mehr: 88

Als Gemeindepräsident im 1. Wahlgang ist gewählt:

- René Vogel: 168 Stimmen
- Einzelne: 7 Stimmen

- René Vogel: mit 168 Stimmen

b) Gemeindevorstand
Erika Cahenzli-Philipp scheidet wegen Amtszeitbeschränkung aus dem Gemeindevorstand aus. Ro
mana Hug-Krättli und Loris Zanolari haben ihre Demission per 31. Dezember 2023 eingereicht. Das 
bisherige Gemeindevorstandsmitglied Martin Frei stellt sich für die nächste Amtsperiode zur Wieder
wahl.

Wahlvorschläge:
- Martin Frei
- Daniel Grünenfelder
- Susanne Schmid

Eingegangene Stimmzettel: 181
davon leer und ungültig: 3
gültige Stimmzettel: 178

Total Kandidatenstimmen: 475
absolutes Mehr: 60

Es haben Stimmen erhalten:
- Martin Frei: 152 Stimmen
- Daniel Grünenfelder: 143 Stimmen
- Susanne Schmid: 116 Stimmen
- Einzelne: 64 Stimmen

Als Gemeindevorstandsmitglieder im 1. Wahlgang sind gewählt:
- Martin Frei: mit 152 Stimmen
- Daniel Grünenfelder: mit 143 Stimmen
- Susanne Schmid: mit 116 Stimmen

Sandro Krättli hat am meisten Einzelne Stimmen (7) erhalten. Nach kurzer Bedenkzeit stellt er sich für 
den zweiten Wahlgang zur Verfügung.
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Wahlvorschläge 2. Wahlgang:
- Sandro Krattli

Eingegangene Stimmzettel: 181
davon leer und ungültig: 31
gültige Stimmzettel: 150

Es haben Stimmen erhalten:
- Sandro Krattli:
- Einzelne:

140 Stimmen
10 Stimmen

Als Gemeindevorstandsmitglied im 2. Wahlgang ist gewählt:
- Sandro Krattli: mit 140 Stimmen

c) Schulrat
Der Schulrat setzt sich aus 3 Mitgliedern zusammen, wobei 2 durch die Gemeindeversammlung gewählt 
werden. Daniel Grünenfelder hat seine Demission per 31. Dezember 2023 eingereicht. Das bisherige 
Schulratsmitglied Petra Joos stellt sich für die nächste Amtsperiode zur Wiederwahl.

Wahlvorschläge:
- Petra Joos
- Sereina Hug

Eingegangene Stimmzettel: 181
davon leer und ungültig: 7
gültige Stimmzettel: 174

Total Kandidatenstimmen: 313
absolutes Mehr: 79

Es haben Stimmen erhalten:
- Petra Joos:
- Sereina Hug:
- Einzelne:

138 Stimmen
146 Stimmen
29 Stimmen

Als Mitglieder im Schulrat im 1. Wahlgang sind gewählt:
- Petra Joos: mit 138 Stimmen
- Sereina Hug: mit 146 Stimmen

d) Geschäftsprüfungskommission
Die Geschäftsprüfungskommission setzt sich aus drei Mitgliedern zusammen. Gian Pünchera scheidet 
wegen Amtszeitbeschränkung aus der GPK aus. Die bisherigen Mitglieder Nina Giulio (Präsidentin) 
sowie Sarah Streiff stellen sich für die nächste Amtsperiode zur Wiederwahl.

Wahlvorschläge:
- Sarah Streiff
- Nina Giulio
- Ronny Eisenhut

Eingegangene Stimmzettel: 178
davon leer und ungültig: 0
gültige Stimmzettel: 178

Total Kandidatenstimmen: 489
absolutes Mehr: 82
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Es haben Stimmen erhalten:
- Sarah Streiff: 163 Stimmen
- Nina Giulio: 142 Stimmen
- Ronny Eisenhut: 162 Stimmen
- Einzelne: 22 Stimmen

Im 1. Wahlgang als Mitglied der Geschäftsprüfungskommission sind gewählt:
- Sarah Streiff: mit 163 Stimmen
- Nina Giulio: mit 142 Stimmen
- Ronny Eisenhut: mit 162 Stimmen

Traktandum 4: Umfrage und Verschiedenes
Baustart Kindergarten
Am Montag, 27. November 2023 starten die Bauarbeiten für den neuen Kindergarten mit Einstellhalle 
und Sportplatz mit dem Rückbau des Kindergartens. Der Abbruch des alten Gebäudes erfolgt ab 15. 
Januar 2024. Mit den Aushubarbeiten wird ca. Mitte Februar 2024 (nach der Fasnacht) begonnen.
Während der ersten Phase bis Mitte Februar 2024 stehen die öffentlichen Parkplätze beim Kindergarten 
weiterhin zur Verfügung. Danach bleibt der Parkplatz während der gesamten Bauzeit gesperrt. Als Aus
weichmöglichkeit steht der Parkplatz «Rüfeli» bei der Schwinghalle zur Verfügung.

Melioration
Die Meliorationskommission unter der Leitung von Patrick Eisenhut hat auch dieses Jahr viel gearbeitet. 
So konnten im laufenden Jahr 2023 zwei weitere Bauetappen realisiert werden. Eine im Bereich Forst 
von Käppeli bis Halde und eine im Bereich Landwirtschaft: von Zalt bis Rüschlarank, wo zurzeit noch 
der Einbau der Betonspuren läuft. Beide Etappen können gemäss Bauprogramm abgeschlossen wer
den und es kann festgestellt werden, dass sehr sauber gearbeitet wurde (Fotos zu den Bauarbeiten im 
Jahr 2023 werden gezeigt).
Ein grosses Ziel für das Jahr 2024 ist es, ab Rüschlarank eine weitere Etappe unter Einbezug des 
Teilstücks von Ramen bis Gortschna anzuhängen. Die Antwort des Kantons diesbezüglich ist aber noch 
ausstehend.

Umfrage
• weil im Schuljahr 2024/25 nur noch drei Kindergärten benötigt werden, sind Kündigun
gen angedacht. Diese sind nicht verständlich, da die Schülerzahlen schon länger bekannt sind. Wie ist 
dieser Entschluss zu Stande gekommen?
Loris Zanolari: aktuell verfügen wir über vier super Kindergärten mit fünf Lehrpersonen, welche einen 
super Job machen. Der Schulrat entscheidet über die Personalgeschäfte in der Schule. Leider gibt es 
auch schwierige und unpopuläre Entscheide zu treffen. Allerdings wurde bis zum jetzigen Zeitpunkt 
keine Kündigung ausgesprochen. Aufgrund der tiefen Schülerzahlen ab dem Schuljahr 2024/25 kann 
die Schule Untervaz nicht mehr, wie bis anhin, vier Kindergartenabteilungen führen. Mit den betroffenen 
Lehrpersonen wurde bewusst früh das Gespräch gesucht und informiert, dass der Kindergarten «Mond- 
schii», nicht weitergeführt wird. Dies ist eine strategische und pädagogische Entscheidung und auf kei
nen Fall personenbezogen. Gemäss Empfehlung der Fachstellen ist es von Vorteil, wenn die Kinder im 
Kindergartenalter nur eine Bezugsperson haben. Sollte die personelle Situation bis im März 2024 un
verändert bleiben, wird die Abteilung «Mondschii» aufgelöst. Die Kinder werden auf die verbleibenden 
drei Abteilungen aufgeteilt.

• hat man vor zwei Jahren nicht gewusst, dass die Schülerzahlen abnehmend sind, die Ge
burtenzahlen waren ja bekannt?
Loris Zanolari: der Schulrat hat die Kindergartenzahlen offiziell erst im Frühling erhalten. Dies wäre eine 
Aufgabe des Schulleiters gewesen, welche leider nicht ausgeführt wurde. Daher war für den Schulrat 
bis zu diesem Zeitpunkt immer klar, dass die vier Kindergartenabteilungen weitergeführt werden. Auch 
die Verträge mit den Lehrpersonen waren zu diesem Zeitpunkt bereits vorhanden.
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Termine Gemeindeversammlungen 2023:
Die nächste (Budget-)Gemeindeversammlung findet am 12. Dezember 2023 statt.

Abschluss
René Vogel schliesst die Gemeindeversammlung um 23.15 Uhr mit herzlichem Dank für das Erscheinen 
und für das Vertrauen.

Untervaz, 15. November 2023

Für das Protokoll:
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